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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

HONORABLE SENADO DE LA REPÚBLICA
ACTA NÚMERO 1 DE 2019

(julio 23)
Cuatrienio 2018-2022 Legislatura 2019-2020 

Primer Periodo
Sesión Ordinaria

En la ciudad de Bogotá, D. C., el día veintitrés 
(23) de julio del dos mil diecinueve (2019), se 
reunieron en el Salón Guillermo Valencia del 
Capitolio Nacional, previa citación, los miembros 
de la Comisión Primera del Honorable Senado, con 
el fin de sesionar.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

La Presidencia ejercida por el titular 
honorable Senador Eduardo Enríquez Maya, 
indica a la Secretaría llamar a lista y contestaron 
los honorables Senadores:

Andrade Serrano Esperanza
Cabal Molina María Fernanda
Enríquez Maya Eduardo
Gallo Cubillos Julián
Lozano Correa Angélica
Pinto Hernández Miguel Ángel
Rodríguez Rengifo Rosvelt
Valencia González Santiago y
Velasco Chaves Luis Fernando.
En el transcurso de la sesión se hicieron 

presentes los honorables Senadores:
Amín Saleme Fabio Raúl
Barreras Montealegre Roy Leonardo
García Gómez Juan Carlos

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

Guevara Villabón Carlos
Lara Restrepo Rodrigo
López Maya Alexánder
Name Vásquez Iván
Ortega Narváez Temístocles
Petro Urrego Gustavo Francisco
Valencia Laserna Paloma y
Varón Cotrino Germán.
Dejaron de asistir los honorables Senadores:
Benedetti Villaneda Armando y
Gaviria Vélez José Obdulio, 
El texto de la excusa es el siguiente:
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La Secretaría informa que se ha registrado 
quórum deliberatorio.

Siendo las 10: 30 a. m. La Presidencia abre la 
sesión y declara un receso de 15 minutos.

Siendo las 10:56 a. m. La Presidencia reanuda la 
sesión y solicita a secretaria verificar el quórum.

La secretaria informa que se ha registrado 
quórum decisorio.

La Presidencia solicita a secretaria dar lectura al 
orden del día para la presente reunión.

ORDEN DEL DÍA
COMISIÓN PRIMERA HONORABLE 

SENADO DE LA REPÚBLICA
CUATRIENIO 2018-2022 LEGISLATURA 

2019-2020
PRIMER PERIODO

Día: martes 23 de julio de 2019
Lugar: Salón Guillermo Valencia – Capitolio 

Nacional Primer Piso
Hora: 10:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Consideración y aprobación de actas

Actas Sesiones Ordinarias
Acta número 52 del 27 de mayo de 2019, 

Gaceta del Congreso número 545 de 2019; Acta 
número 53 del 30 de mayo de 2019, Gaceta del 
Congreso número 589 de 2019; Acta número 
54 del 5 de junio de 2019, Gaceta del Congreso 
número 581 de 2019; Acta número 55 del 11 de 

junio de 2019, Gaceta del Congreso número 590 
de 2019; Acta número 56 del 12 de junio de 2019, 
Gaceta del Congreso número 591 de 2019; Acta 
número 57 del 18 de junio de 2019, Gaceta del 
Congreso número 592 de 2019.

Actas Sesiones Conjuntas
Acta Conjunta número 10 del 28 de mayo de 

2019, Gaceta del Congreso número 513 de 2019; 
Acta Conjunta número 11 del 4 de junio de 

2019, Gaceta del Congreso número 557 de 2019.
III

Rendición de cuentas de la Mesa Directiva 
Comisión Primera y sus miembros

IV
Postulación, elección y posesión del 

Presidente de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente periodo julio 

2019-julio 2020
V

Postulación, elección y posesión del 
Vicepresidente de la Comisión Primera 

Constitucional Permanente periodo julio 
2019-julio 2020

VI
Lo que propongan los Honorables Senadores

VII
Anuncio de proyectos para la próxima sesión

VIII
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente, 
Honorable Senador Eduardo Enríquez Maya.

El Vicepresidente,
Honorable Senador Temístocles Ortega Narváez.
El Secretario General,

Guillermo León Giraldo Gil.
La Presidencia abre la discusión del orden del 

día, cerrada esta y sometido a votación es aprobado 
por unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura al siguiente punto del orden 
del día:

II
Consideración y aprobación de actas

Actas Sesiones Ordinarias
Acta número 52 del 27 de mayo de 2019, 

Gaceta del Congreso número 545 de 2019; Acta 
número 53 del 30 de mayo de 2019, Gaceta del 
Congreso número 589 de 2019; Acta número 54 
del 05 de junio de 2019, Gaceta del Congreso 
número 581 de 2019; Acta número 55 del 11 de 
junio de 2019, Gaceta del Congreso número 590 
de 2019; Acta número 56 del 12 de junio de 2019, 
Gaceta del Congreso número 591 de 2019; Acta 
número 57 del 18 de junio de 2019, Gaceta del 
Congreso número 592 de 2019.
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Actas Sesiones Conjuntas
Acta Conjunta número 10 del 28 de mayo de 

2019, Gaceta del Congreso número 513 de 2019; 
Acta Conjunta número 11 del 4 de junio de 2019, 
Gaceta del Congreso número 557 de 2019.

La Presidencia abre la discusión de las Actas: 
Actas Sesiones Ordinarias Acta número 52 del 27 de 
mayo de 2019 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 545 de 2019; Acta número 53 del 30 de 
mayo de 2019 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 589 de 2019; Acta número 54 del 5 de 
junio de 2019 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 581 de 2019; Acta número 55 del 11 de 
junio de 2019 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 590 de 2019; Acta número 56 del 12 de 
junio de 2019 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 591 de 2019; Acta número 57 del 18 de 
junio de 2019 publicada en la Gaceta del Congreso 
número 592 de 2019. Actas Sesiones Conjuntas 
Acta Conjunta número 10 del 28 de mayo de 2019 
publicada en la Gaceta del Congreso número 513 de 
2019; Acta Conjunta número 11 del 04 de junio de 
2019 publicada en la Gaceta del Congreso número 
557 de 2019, cerrada esta y sometidas a votación 
son aprobadas por unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaria se da lectura al siguiente punto del orden 
del día:

III
Rendición de cuentas de la Mesa Directiva 

Comisión Primera y sus miembros
La Presidencia ejercida por el honorable 

Senador Eduardo Enríquez Maya y de 
conformidad con el Reglamento del Congreso 
manifiesta lo siguiente:

Tal como acaban de aprobar el orden del día, 
señoras Senadoras, señores Senadores, en mi 
calidad de presidente de la Comisión Primera del 
Senado, permítanme con todo respeto agradecer 
por la confianza que todos ustedes depositaron en 
quien les habla para desempeñar esta dignidad como 
presidente de la Comisión Primera.

Agradecimiento que lo hago a nombre de mi 
esposa Ruth, de mis hijos, de mis nietas y de manera 
especial del pueblo de Nariño, señoras Senadoras 
y señores Senadores muchas gracias, crean que 
este gesto lo guardaremos en el cofre sagrado de la 
familia, reitero nuestro agradecimiento.

En segundo lugar, permítanme reconocer en cada 
una de ustedes y en cada uno de ustedes el trabajo, el 
cumplimiento, trabajo y cumplimiento que ustedes 
lo dedicaron siempre pensando en el destino de 
Colombia, me siento honrado de haber presidido 
esta célula legislativa con seres humanos de excelsas 
condiciones y virtudes.

Para eso se les ha entregado a ustedes el informe 
técnicamente elaborado por el señor secretario, la 
señora subsecretaría y el equipo de trabajo de la 
Secretaría de la Comisión Primera.

Para consideración de ustedes y de nuestros 
conciudadanos a esta Comisión Primera llegaron 
123 proyectos, de los cuales 84 son proyectos de 
ley y 39 proyectos de acto legislativo, de esos 123 
proyectos se aprobaron 41 en esta Comisión, 24 
proyectos de ley, 17 proyectos de acto legislativo.

En tercer lugar, doctor Roosevelt Rodríguez 
y doctor Roy Barreras, aquí hubo un concierto 
de excelentes ideas, esas ideas que fortalecer la 
democracia expuestas por cada uno de ustedes con 
autoridad y carácter y respetadas de igual manera.

Sus intervenciones convertidas en aportes, todas 
fortalecen el Estado Social de Derecho, permítanme 
como ciudadano y compañero felicitar por esto a las 
honorables senadoras y a los honorables senadores, 
mi alegría como nariñense y como legislador se 
aumenta cuando tuve la oportunidad de inaugurar 
una nueva Comisión.

Se preguntarán los asistentes, los oyentes 
¿cuáles esa nueva Comisión constitucional? Con 
la presencia de un representante, de un Senador 
de la República por el nuevo partido de las FARC, 
usted doctor Julián Gallo que se ha portado en esta 
Comisión como un señor y por sus aportes y por su 
proceder reitero muchas gracias.

Una nueva Comisión con la presencia del 
Senador Gustavo Petro, en cumplimiento de una 
reforma constitucional de mi autoría doctor Gustavo 
Petro para que usted con su capacidad y con su 
visión hombre el apoyo de más de 8 millones de 
colombianos que depositaron su fe y su confianza 
en las urnas, muchas gracias a usted de igual manera 
doctor Gustavo Petro por su presencia, por sus 
intervenciones, por su talante.

Quiero de igual manera agradecer al equipo de 
la Comisión Primera, el doctor Guillermo Giraldo 
al servicio del Congreso de Colombia por más de 
42 años ha hecho gala de su capacidad y sobre todo 
de su señorío, lo propio la señora Subsecretaria, 
jamás dejaron a un lado el cumplimiento de sus 
obligaciones, de sus deberes.

Al equipo de comunicaciones de igual manera 
muchas gracias, a las damas y a los caballeros 
litigantes, perdón que están haciendo su año de 
judicatura muchas gracias, y quiero hacer un alto en 
esta breve exposición para agradecer la compañía, 
la dirección, la capacidad y el señorío del doctor 
Temístocles Ortega.

Un digno vocero del departamento del Cauca 
que jamás con él tuvimos la mínima diferencia para 
repartir las ponencias a nuestros colegas y menos en 
el cumplimiento de su deber, muchas gracias doctor 
Temístocles por sus enseñanzas, por su trabajo.

Me resta desearles a todos los partidos y 
movimientos políticos su merecido éxito en las 
elecciones que se van a realizar el 27 de octubre, 
que esas se celebren en la paz, en la cordialidad 
y en el optimismo que reclaman todos nuestros 
compatriotas.
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A la nueva mesa directiva desearle el mejor de los 
éxitos, esta Comisión tiene que seguir ocupando el 
divo sitial que la historia le tiene reservado, por sus 
funciones y por la calidad de hombres y mujeres que 
hacen parte de la Comisión Primera Constitucional.

A continuación, se les va a entregar la revista El 
Congreso que entre otras cosas no le costó un solo 
centavo su edición al Congreso de la República, 
la generosidad de su director el nariñense Álvaro 
Eraso Paz y su equipo nos permitieron expedir un 
documento exclusivamente con temas de justicia.

Ahí encuentran ustedes los documentos que 
servirán ojalá de insumo para la reforma de 
administración de justicia del cual hacen parte las 
autoridades poses y la letra del señor Presidente 
de la República, de la señora Ministra de Justicia, 
de la señora Ministra del Interior, de los señores 
Presidentes de las Altas Cortes, del señor Fiscal 
General de la Nación, el señor Procurador General 
de la Nación, del señor Contralor General de 
la República, del señor Presidente del Consejo 
Nacional Electoral, del señor Presidente del Consejo 
Superior de la Judicatura, de jurisperitos como el 
doctor Alfonso Gómez Méndez, José Gregorio 
Hernández, Humberto Sierra Porto, Jaime Granados 
y de los colegas que atendieron la invitación de esta 
Comisión.

Cómo me hubiera gustado que sean todos, 
será esto en otra oportunidad, queda también a la 
disposición de ustedes la oficina de la Comisión 
Primera del Senado de la República, para que el 
señor Presidente y el señor Vicepresidente la puedan 
ocupar y sea el escenario, el encuentro de ustedes 
cuando tengan trabajos especiales por atender.

Termino, muchísimas gracias colegas, expreso 
y ofrezco disculpas si en algunos problemas pude 
incurrir, o algunos errores pude cometer propios de 
la expresión humana, reitero mi agradecimiento y 
sepan que me siento feliz, muy feliz de gozar de 
vuestra grata compañía, muchas gracias señoras 
Senadoras, muchas gracias señores Senadores.

A continuación, se les entrega la revista para 
que ustedes puedan evaluar ese material que es más 
académico que otra cosa, ofrezco la palabra a los 
colegas que quieran rendir sus cuentas y qué gusto 
hacerlo con el señor Vicepresidente de la Comisión 
Primera.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Temístocles Ortega Narváez:

De manera muy breve más que una rendición 
de cuentas que ya está en las páginas del Senado 
de la República y en las páginas nuestras, quiero 
simplemente al igual que usted agradecerle a los 
señores miembros del Senado de la Comisión 
Primera el hecho de haber permitido con su concurso 
que yo tuviese la ocasión de trabajar al lado suyo en 
la Vicepresidencia de esta Comisión.

Muchas gracias por ese gesto de confianza que 
espero haya podido satisfacer con mi modesta 
participación en esa posición institucional, esa 
elección para simplemente recordarlo, se dio 

por el voto afirmativo de no todos los miembros 
de la Comisión Primera, los voceros del Centro 
Democrático decidieron votar en esa cuestión en 
blanco, uno entiende esas cosas de la democracia 
colombiana.

Seguramente eso se debió a que no obstante en 
mis 42 años de edad, soy primíparo en el Congreso 
de la República y entonces no había mayor noticia 
en mi pensamiento y mis actitudes o seguramente 
también por el hecho de que en el departamento del 
Cauca en lo particular hacemos parte de un grupo 
de caucanos y caucanas que desde hace mucho 
tiempo y en particular toda la vida hemos estado 
agitando unas ideas de apertura en el departamento 
del Cauca de mayor democracia, de mayor 
participación y de oportunidades para los sectores 
más pobres y vulnerables del Cauca y aquellos que 
en la vida política han estado durante muchísimos 
años absolutamente ausentes de la dirección de los 
destinos del departamento del Cauca.

Seguramente también esa decisión se dio por 
el hecho de haber votado en la segunda vuelta 
presidencial por el senador Gustavo Petro como 
una expresión del pensamiento político y de atender 
los reclamos y expectativas de miles y miles de 
caucanos como así se expresó claramente.

Pero entiendo y eso espero que mis actitudes 
y mis posiciones en la Comisión hayan podido 
enviarles un mensaje distinto a aquel que en su 
momento pudiesen haber tenido.

Tuve también la ocasión de acompañar repito 
de la presidencia a un dirigente político de mi de 
vecino departamento de Nariño a quien conozco 
personalmente de tiempo atrás y con quien me sentí 
absolutamente complacido de aprender de él, porque 
hay que decir tiene un conocimiento de lo que 
significa la actividad parlamentaria en Colombia.

Y de verdad tal como él lo ha dicho no hubo la 
más mínima circunstancia que nos hubiese creado 
algún distanciamiento en relación con las tareas 
que cumplimos en la directiva de esta Comisión, 
seguiremos hacia adelante, por supuesto, en esta 
misma actitud, atendiendo los compromisos que 
hemos asumido como Senadores y como partido 
con el Congreso de Colombia y defendiendo sin la 
más mínima duda las condiciones que tenemos para 
intentar aportar modestamente a la construcción de 
una sociedad más democrática, más participativa, 
más equitativa, más justa y a consolidar la paz como 
la máxima aspiración de todos los colombianos.

Muchas gracias queridos colegas, muchas gracias 
señor presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo muy 
especial a todas las compañeras y compañeros, a 
la mesa directiva, al señor Ministro Jaime Amín y 
al señor viceministro mi amigo el doctor Chaux, 
supongo que esa presencia significa esa buena 
noticia.
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Quiero resaltar lo que fue este año Presidente 
Eduardo Enríquez, usted ha presidido esta Comisión 
en dos ocasiones ¿verdad o en tres? O sea, nosotros 
también tenemos presidente eterno por aquí, yo 
lo acompañé en una de esas mesas directivas y 
como siempre ha sido usted un hombre respetuoso 
del derecho del reglamento del Congreso, de los 
derechos de los compañeros, disciplinado, juicioso.

Con este equipo de esta mesa técnica maravilloso, 
de este equipo que conozco muy bien, de nuestro 
decano de derecho parlamentario del doctor 
Guillermo Giraldo, ha sido tan buena su gestión que 
nos costaría trabajo a hacer una lista de errores o de 
dificultades, algo que señalar que fuera distinto a la 
felicitación lo que no ocurre en otros escenarios.

Lo único que se me ocurre es que nos ha regañado 
todo el año, ha sido usted no solamente nuestro 
presidente si no me hizo recordar a mí perfecto 
de disciplina en la época de los hermanos de las 
escuelas cristianas, solo le faltó la varita de madera.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Sí me la regaló el doctor Velasco.
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Roy Leonardo Barreras Montealegre:
El Senador Velasco le regaló la varita, no me 

sirvió la varita de disciplina María Fernanda, no, 
la independencia a veces implica muchas veces 
romper los moldes, gracias al Presidente Eduardo 
Enríquez, pero además ha sido un año muy especial, 
la presencia entre nosotros de un Senador que obtuvo 
8 millones de votos en Colombia, de un candidato 
presidencial que llenó las plazas y las ilusiones de 8 
millones de colombianos aquí entre nosotros en esta 
Comisión es inédita.

Había estado el Senador Gustavo Petro en esta 
Comisión, pero ahora es un excandidato presidencial 
que en esa virtud llegó a esta Comisión con esa 
legitimidad, la presencia de Julián Gallo por primera 
vez en la historia del país y del último medio siglo 
un excomandante guerrillero deja las armas, le 
apuesta a la paz, construye la paz, permanece en la 
paz, defiende la paz a todo costo.

Eso es histórico, cada uno de los Senadores 
y Senadoras tiene un significado muy especial 
en esta Comisión, la presencia de la Senadora 
Angélica Lozano aquí, si Gustavo Petro conmovió 
a 8 millones de personas, senador Alexánder, señor 
Vicepresidente déjeme compartir mi gratitud por lo 
que significa la presencia de Angélica Lozano aquí.

Decía que si Gustavo Petro convocó 8 millones 
de personas, Angélica Lozano y Claudia López 
impulsaron una convocatoria de 11 millones de 
ciudadanos y pusieron en la primera línea de la 
agenda nacional la consulta anticorrupción.

Todos tenemos diferencias entre nosotros, yo 
tengo profundas diferencias en temas políticos, 
económicos con muchos de ustedes, pero el hecho 
de que una bandera noble, valiente, haya sido capaz 
de movilizar a 11 millones de colombianos y que 

sea eso lo que estimula el quehacer político de la 
Senadora Angélica Lozano enaltece esta Comisión.

A mí me parece que este ha sido un espacio de 
paz Senadora Esperanza Andrade, Senador Pinto, 
nosotros hemos tenido enormes diferencias Senador 
Luis Fernando Velasco en más de una ocasión ha 
salido a zanjar esas diferencias, a construir puentes, 
y aquí nos hemos deleitado con la profundidad de 
los análisis de mi amigo, compañero y hermano el 
Senador Rodrigo Lara.

Aquí sabemos que el Senador Roosevelt 
Rodríguez mi copartidario es un hombre serio 
en derecho, las palabras del Senador Temístocles 
Ortega desde su orilla ideológica en Cambio Radical 
tienen un doble valor porque es un hombre capaz 
también de la independencia como lo es Rodrigo, un 
hombre capaz de la convicción por la paz.

Gracias a todos, también es histórica la presencia 
del Mira en esta Comisión, y lo que significa en 
la defensa de los derechos de las libertades, el 
respeto a la vida, de la libertad de cultos, la bancada 
conservadora ha sido protagonista esta Comisión 
muchas veces, me referí ya al Senador Eduardo, a 
la Senadora Esperanza Andrade, el Senador Juan 
Carlos García eso senador juicioso, un senador que 
aporta.

Y dejé al final la Bancada del Centro 
Democrático porque entre nosotros están quizás 
los más conspicuos protagonistas de ese partido y 
también los mejores, no están los que más gritan, 
no está los más vacíos de contenido que también 
los hay, están los que tienen algo que decir y tienen 
algo que defender y hemos logrado mantener una 
comunicación inteligente, amable, no pocas veces 
afectuosa con la Senadora María Fernanda Cabal.

Una comunicación dialéctica de contradicción 
permanente pero argumental con el Senador José 
Obdulio Gaviria que fue de nuevo intervenido 
quirúrgicamente ayer y a quien le deseamos que se 
recupere para que el Senador Lozada no tenga que 
volver ojalá nunca a ejercer la labor de socorrista del 
contradictor.

Muchas gracias en ausencia no veo a la Senadora 
Paloma Valencia aquí, sé que las contradicciones 
internas allá también les quitan tiempo a todos los 
partidos nos pasa, pero Paloma pues ha sido una 
valiente defensora de sus ideas, completamente 
distintas a las mías, pero celebro que se defiendan 
en paz.

Y el Senador Santiago Valencia que lo vi hace 
un segundo aquí ha sido quizá desde la bancada 
del Centro Democrático en medio de la pugnacidad 
y de la polarización la voz más tranquila y más 
ecuánime, gracias a Santiago por esa tranquilidad y 
esa ecuanimidad.

Y aprovecho para felicitar al Segundo 
Vicepresidente del Congreso mi coterráneo 
Alexánder López, no es una curiosidad que 
Alexánder López sea elegido también tenemos 
vicepresidente eterno, cuántas vicepresidencias 
lleva Alexánder, tres, algo significa que el Congreso 
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de Colombia cuando necesita ponerse de acuerdo 
en una vocería independiente mire hacia Alexánder 
López, valiente la gestión de Alexánder López.

Así que esta es una Comisión de lujo, tendrá unos 
retos enormes el próximo año que espero que sean 
los retos de verdad, los retos de los grandes debates 
para preguntarle al Gobierno nacional y a los entes 
de inteligencia de la Fiscalía ¿qué es lo que está 
pasando con las chuzadas, con las interceptaciones 
ilegales, con la persecución a ciudadanos de bien, 
hay empresarios, a los directivos de Avianca, 
empresarios privados de toda naturaleza? Con 
las a la esperanza de la Dirección Nacional de 
Inteligencia, debates como ese y reformas de fondo 
como la reforma política que no la vi, la extrañé en 
el discurso del Presidente Duque.

La reforma a la justicia que ha sido bandera de 
Cambio Radical espero Senador Germán Varón 
que no decline en esa bandera, lo acompañe y me 
gustaría seguirlo acompañando a su partido en esa 
bandera que le da identidad, una identidad distinta 
al debate clientelista, clientelar, de gamonales y 
gamonalatos.

Fácilmente nuestros partidos se resbalan en el 
pantano del clientelismo y en esa caída se les rompen 
las banderas ideológicas, a nosotros también nos ha 
pasado, por eso cuando usted aquí trae la reforma a 
la justicia vuelve a enaltecer las ideas.

Esos son los debates, ojalá no nos enredemos 
en los debates menos trascendentales que han sido 
puestos en la primera línea de la agenda, este asunto 
de la doble instancia que ya aprobó esta Comisión o 
el asunto de la cadena perpetua.

Término Presidente por ofrecerle una explicación 
del afecto que sé que él es un buen Barranquilla 
hoy colombiano a mi amigo Jaime Amín sobre 
mis palabras iniciales, lo saludé como ministro 
del interior, todos sabemos que no lo es todavía y 
lo hice por el afecto, pero no sólo por el afecto a 
su señoría que es un contradictor ideológico, pero 
un contradictor inteligente con el que se puede 
conversar y construir.

Sino también por el afecto a la esperanza de que a 
cualquier gobierno inclusive a este gobierno le vaya 
bien, y para que le vaya bien se necesita inteligencia 
política, armonía política, liderazgo político que no 
se tuvo en este año en esta Comisión.

Le deseo a su señoría, a la agenda legislativa y 
al gobierno la mejor suerte en el año que comienza 
y que el debate electoral no sea la disculpa para un 
segundo fracaso, gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Julián Gallo Cubillos:

Gracias Presidente, quiero comenzar 
agradeciendo señor Presidente sus generosas 
palabras pero también su gestión a lo largo de este año 
de trabajo legislativo al igual que al vicepresidente 
Senador Temístocles porque realmente el ambiente 
que hemos construiido a lo largo de este año en esta 

Comisión ha sido el más propicio para el debate 
libre, respetuoso, de ideas.

Y eso no deja de tener una significación muy 
importante en un ambiente que todos sabemos 
político no es el más adecuado en estos tiempos, 
seguidamente agradecer a todos los integrantes de 
la Comisión para quienes llegamos al Congreso 
de la República luego de haber hecho un ejercicio 
prolongado de lucha armada producto de la firma 
del acuerdo de paz, no es menos importante haber 
encontrado ese ambiente propicio por parte de todos 
los integrantes de esta Comisión Primera.

Ha sido mucho lo que hemos logrado aprender, no 
solamente el ejercicio parlamentario y de la técnica 
legislativa a través de las intervenciones de cada 
uno de ustedes sino también del trato respetuoso, 
fraternal que hemos logrado ir tejiendo a lo largo de 
nuestro trabajo aquí en esta Comisión.

Cuando firmamos el acuerdo de paz estábamos 
conscientes de que nuestra participación en el 
Congreso de la República constituye una parte 
esencial del proceso de reincorporación política 
luego de ese largo y doloroso enfrentamiento armado 
entre colombianos.

Y por eso sentimos sobre nuestros hombros una 
gran responsabilidad cuando fuimos honrados por 
nuestro partido para ocupar una de las 10 curules 
producto del acuerdo de paz, y en esa medida 
hemos tratado de cumplir con esas expectativas y 
esa responsabilidad que nos fue entregada teniendo 
siempre presente tanto en los proyectos que 
radicamos conjuntamente con parlamentarios de 
otros partidos como en las distintas proposiciones 
que radicamos en el proceso de discusión de 
los diferentes proyectos e iniciativas tratando 
de defender siempre los intereses populares, los 
intereses de la gente del común.

La forma de afianzamiento y de ampliación de 
nuestra maltrecha democracia, de la defensa de 
la vida, del medio ambiente, de la voz de todos 
aquellos que tradicionalmente han sido excluidos de 
la participación política en nuestro país.

Por eso el balance que podemos hacer más allá 
de la reseña de cada uno de los proyectos, de las 
proposiciones que igualmente está contenido en el 
informe publicado en la página el Senado lo que 
tenemos para decir es que este primer año de ejercicio 
parlamentario en representación de la Fuerza 
Alternativa Revolucionaria del Común es sobre todo 
la ratificación de nuestro compromiso como partido 
y en representación de los más de 13.000 hombres y 
mujeres firmantes del acuerdo de paz de esa decisión 
inclaudicable de seguir trabajando ahora desde el 
marco de la institucionalidad y de la democracia 
porque llegue a consolidarse no solamente el proceso 
de paz entre el Estado colombiano y las FARC sino 
que algún día en nuestro país pueda hacerse realidad 
esa paz completa tan anhelada, para que muy pronto 
los colombianos podamos decir que ha desaparecido 
definitivamente de nuestra historia la violencia 
política.
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Para que no tengamos que seguir contando los 
cadáveres de líderes sociales, de lideresas ni de ningún 
colombiano por motivos o por razones políticas, 
por eso vamos a estar aquí dando la batalla de las 
ideas en este segundo año de ejercicio legislativo, 
presentando una serie de iniciativas, la mayoría de 
ellas que buscan desarrollar legislativamente los 
acuerdos de La Habana.

Porque consideramos que en este acuerdo 
están contenidas las claves para la superación de 
los problemas que históricamente han generado 
el enfrentamiento fratricida entre colombianos, a 
eso nos vamos a dedicar empeñando todo nuestro 
esfuerzo y siempre con la mejor disposición y el 
mejor ánimo de encontrar en el debate franco, 
abierto, de ideas el camino más adecuado para 
dirimir las diferencias que tenemos con quienes 
integran esta Comisión Primera.

Nuevamente, señor Presidente, muchas gracias a 
usted y a todos los integrantes por todo lo que nos 
han enseñado a lo largo de este año, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chávez:

Traía preparados señor Presidente el informe, 
no lo voy a entregar, voy a hacer una intervención 
muy breve y más bien voy a dejarlo para que sea un 
anexo del acta y conociendo el juicio con que todos 
mis compañeros leer las actas ahí podrán conocer el 
informe.

Solo quiero hacer un par de reflexiones, primero 
agradecerle presidente a usted y a mí coterráneo 
el doctor Temístocles Ortega la conducción de la 
Comisión, a todos los compañeros el nivel del debate 
que yo quiero valorar, en esta Comisión quiero 
valorar eso, diferencias podemos tener muchas, pero 
respeto en el debate es lo más importante.

Presidente hay dos Colombias, hay una 
Colombia que está aquí sentada Esperancita y hay 
otra Colombia que está en la calle, sus urgencias, 
sus esperanzas, sus sueños no los hemos sabido 
interpretar.

Por ello en el primer año de legislatura perdimos el 
año puesto que nos quedamos tratando de encontrar 
responsabilidades en el pasado cuando lo que este 
país necesita es propuestas hacia el futuro, espero 
que eso no se repita y esta Comisión pueda hacer 
algo que es muy importante, querido Senador, Julián 
Gallo y es construir los puentes que esta sociedad 
está pidiendo.

Lo he dicho varias veces yo y lo repito, sé que es 
mucho más fácil construir barreras y trincheras que 
puentes, pero yo creo que tenemos que construirlos, 
¿por qué tenemos que construirlos? Porque 
independientemente de las diferencias conceptuales, 
ideológicas que tengamos hay demandas ciudadanas 
que necesitan que todos sus líderes busquen salida 
para responderlas.

Si no lo hacemos cada día deslegitimaremos más 
no sólo la política sino la democracia que es muy 
grave, si usted hoy le pregunta a un latinoamericano 
¿qué tanto valor a la democracia? Es muy triste ver 

en las encuestas que se conocen ya de cómo cada 
día la gente espera +1 respuesta autoritaria, si esa 
respuesta puede resolver en algo sus problemas sin 
valorar lo que tenemos que valorar y es el respeto a 
las diferencias.

Esta Comisión debería insistir en esa tarea, 
hicimos unos esfuerzos, no los concretamos, 
insistamos, desde las distintas orillas mirémonos, 
pongámonos en los zapatos del otro y como en una 
muy interesante reunión de esta Comisión propicia 
en la presidencia del Senado preguntémosle al otro 
¿cuáles son sus temores? A ver si se los podemos 
remover.

Yo creo que ese es un papel del dirigente político 
ha desconocido y tiene que encontrar, algún día 
lo dije, hacer política no es eliminar al contrario 
aunque sea políticamente, algunas veces se intenta 
eliminarlo físicamente que es la peor de las opciones, 
no, a hacer política es también escuchar al contrario, 
tratar de entender sus temores y tratar de construir 
sueños compartidos.

Habrá temas en que será muy difícil hacerlo, 
bueno la democracia genera unas reglas de juego 
para definir esos casos, pero hay otros temas en 
que estamos mucho más cerca desafortunadamente 
los esnobs y los clichés nos alejan y los temores, 
Colombia tiene una Constitución de las más largas 
del mundo y es la Constitución de los temores…

…Presidente término diciendo esto, miren 
señores en la historia del mundo las sociedades 
recuerdan los que fueron capaces de construir 
grandes acuerdos, es resolver grandes problemas.

Eso es lo que nosotros deberíamos intentar, el ser 
humano hace lo imposible Alexánder por vencer algo 
que es imposible vencer que es la muerte, entonces 
nos queremos inmortalizar de alguna manera con 
nuestros hijos, por lo menos que quede el legado de 
que alguna vez le cuenten a sus hijos que su abuelo 
o bisabuelo hizo algo escribiendo un libro.

Nosotros podemos hacer ese esfuerzo tratando 
de construir lo que esta sociedad hace décadas no 
ha podido construir, y son acuerdos para enfrentar 
de verdad los problemas reales de la sociedad, y 
termino diciendo Presidente que yo sé que el miedo 
y el odio pueden generar votos pero no generan 
futuro.

Yo quiero que esta Comisión le apueste al futuro 
con mucha más precisión con lo que algunos le 
apuestan al odio y al miedo, gracias, Presidente 
por su presidencia y a Guillermo y el equipo de la 
Comisión, a todo el equipo.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Esperanza Andrade de 
Osso:

Bueno señor Presidente muchas gracias, un 
saludo muy especial al doctor Amín, al viceministro, 
a todos los compañeros de bancada, me alegra 
mucho poder compartir con ustedes nuevamente este 
año de legislatura, quiero iniciar, señor Presidente, 
por felicitar su papel honroso a nombre del Partido 
Conservador, Presidente de esta Comisión.
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No me sentí nunca regañada, no al contrario sentí 
que tenía un profesor con el que tenía que aprender 
mucho, de verdad Presidente a nombre de nuestra 
bancada del Partido Conservador felicitarlo, no hubo 
uno solo de los proyectos que presentó el gobierno, 
que presentaron por iniciativa de senadores que 
usted no hubiese aprobado y no hubiese llevado a 
buen término…

…igualmente, a la mesa directiva que lo 
acompañó el doctor Temístocles que nos dio mucha 
cátedra el derecho muchas gracias, nuestro paisano 
caucanos, y a todos y cada uno de ustedes, hemos 
aprendido mucho en este año y creo que todavía 
tenemos mucho también por aprender.

Pero quiero agradecerles a todos, cuando hice 
ponencia de proyectos tan importantes, sociales, de 
familia todos me apoyaron, todos nos acompañaron, 
gracias de verdad esperamos que este nuevo año sea 
mucho más fructífero que el año pasado.

Aquí pasamos las reformas que presentó el 
gobierno, la reforma a la justicia, la reforma política, 
todo lo hemos de verdad debatido con altura, con 
mucha responsabilidad y aprobando lo que el pueblo 
colombiano está esperando de los senadores.

La tarea que nos espera, señor Presidente y 
honorables Senadores, en este año no es una tarea 
fácil, y estoy de acuerdo con las palabras de mi 
colega el doctor Luis Fernando Velasco estamos 
en deuda con el pueblo colombiano, ellos están 
esperando que el Congreso se ponga a tono con los 
grandes problemas que tiene el país.

Yo los quiero invitar a que en esta nueva 
legislatura doblemos la página, no queremos seguir 
en la confrontación de la guerra y de la paz, que 
este año sea el Congreso de la reconciliación, el 
Congreso del que los senadores y los representantes 
doblemos la página y legislemos a los problemas 
sociales que hoy el país está esperando.

Así que esta nueva legislatura tiene que ser, señor 
Presidente, mucho más fructífera que la pasada, y 
aquí estaremos aportando nuestro conocimiento, 
nuestra experiencia y nuestro compromiso, muchas 
gracias, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Carlos Eduardo Guevara 
Villabón:

Gracias Presidente, saludarlo a usted y a mis 
compañeros rápidamente, señalar que ha sido un 
año de mucho aprendizaje, yo en la legislatura 
anterior venía de la Comisión Sexta de Cámara, 
mi especialidad son temas de servicios públicos, 
telecomunicaciones, bueno todo lo que atañe a esa 
Comisión y llegar a esta Comisión Primera la más 
importante el Congreso de la República y con unos 
compañeros no solamente desde el punto de vista 
humano sino también por su nivel intelectual y su 
trayectoria política de verdad es de gran alegría pero 
también un orgullo poder aprender de ustedes y 
también desde nuestra bancada participar y proponer 
lo que hemos venido planteando los diferentes 
discusiones.

Felicitarlo a usted Presidente, un Presidente 
ecuánime, tranquilo, respetuoso, con independencia 
también en sus posiciones y garante también en los 
derechos de todos los partidos políticos, felicitar 
también al doctor Temístocles, agradecerle también 
sus valiosos aportes en momentos claves en las 
discusiones de los proyectos fundamentales desde 
el punto de vista constitucional, sus luces, de igual 
manera a todos los compañeros de la Comisión.

Valga señalar que en lo particular ha sido un 
proceso de aprendizaje información porque yo 
soy ingeniero, y llegar a la Comisión Primera, una 
comisión especializada los temas constitucionales 
ha sido un gran reto y también un gran proyecto de 
aprendizaje personal.

Se da Presidente que hemos sido una bancada 
propositiva en todos los temas, en los proyectos, en 
las iniciativas, no voy a destacar las pero siempre 
la actuación de cualquier representante del Partido 
Mira desde proposición, donde se pueda construir 
ahí estaremos listos a apoyar y también dentro del 
marco del respeto y la garantía de los derechos y 
sobre todo haciendo valer las convicciones y de 
cada uno de ustedes porque si están aquí es porque 
tienen el derecho legítimo de expresar sus ideas y 
sus posturas.

Entonces, Presidente, quería agradecerle 
rápidamente al doctor Guillermo, la mesa directiva 
que lo acompaña, este año de verdad ha sido un 
año espléndido para nosotros desde el punto de 
vista profesional y también desde el punto de vista 
de la presencia histórica esta bancada quien esta 
corporación…

…rápidamente para concretar crearon temas 
pendientes, la reforma electoral, la reforma política, 
la reforma a la justicia, y yo creo que iniciativas que 
vayan encaminadas al ciudadano de a pie, yo creo 
que la Comisión en esta legislatura que comienza 
debe focalizarse en esos proyectos.

Ese tema de las pequeñas causas, los delitos que 
afectan al ciudadano de a pie como robar celulares, 
el de bicicletas, el tema de los rompe vidrios en 
fin son los grandes pendientes que esta Comisión 
debe agotar, evidentemente también revisar el tema 
migratorio, la garantía de estas personas que llegaron 
al país y que tienen derechos y que hay que acotarlos 
dentro del proceso de formalización que debe surtir 
en el país para garantizarle unos mínimos laborales.

Entonces Presidente queríamos agradecerle, 
felicitarlo y esperamos que esta próxima legislatura 
sea una legislatura muy encaminada hacia darle 
respuestas a ese ciudadano que depositó la confianza 
en nosotros pero también que espera leyes prácticas, 
usted logró tramitar una ley que permite sacar del 
ordenamiento jurídico una cantidad de leyes que 
eran inviables, obsoletas, de más pertinencia diría 
yo, pertinencia y calidad en los debates pero también 
en las propuestas que tenemos que tramitar aquí en 
la Comisión Primera.

Muchísimas gracias Presidente quería enviarle 
este mensaje de parte nuestra bancada.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Germán Varón Cotrino:

Muchas gracias, señor Presidente, mi intervención 
va orientada a reconocerle al señor Secretario, a mi 
compañero de partido el doctor Temístocles Ortega 
y a usted en su condición de Presidente la forma 
objetiva, imparcial, profesional con que dirigió esta 
Comisión, siempre con su señoría hay garantías, nos 
conocemos hace más de 15 años con usted, con el 
doctor Luis Fernando Velasco, con quienes hemos 
compartido y siempre ha mantenido el mismo 
talante.

Deseo agradecerle de verdad de corazón, 
como amigo, y como compañero de Comisión ese 
manejo, a nombre mío y obviamente a nombre de 
mis los colegas el doctor Rodrigo Lara y el doctor 
Temístocles Ortega, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alexánder López Maya:

Muy buenos días para todos y para todas, a 
los asistentes, a los senadores y senadoras de esta 
Comisión, nuestra Comisión Primera, en primer 
lugar pues ya lo había hecho en la plenaria pero 
quiero agradecerle a la totalidad de los miembros 
de esta Comisión su solidaridad al mandar y su 
esfuerzo para lograr que el 20 de julio, este sábado 
lográramos ser elegidos a la segunda vicepresidencia 
del Senado.

La verdad que he estado varias veces en esa 
posición, pero creo que esta va a ser una oportunidad 
enorme, señor Presidente y honorables Senadores y 
Senadoras, para desde allí ayudar al señor Presidente 
del Senado, pero también al primer vicepresidente en 
lograr buscar unos consensos pero también buscar 
con el mayor esfuerzo que la polarización que ha 
venido saliendo desde el Congreso hacia el país se 
desmonte de manera general.

Como yo lo decía en mi intervención el 20 de 
julio estamos dando mal ejemplo desde el Congreso, 
Presidente, y ese mal ejemplo pues se traduce 
en una polarización muy grande que se ve en las 
regiones, que se da en las ciudades, que se da en los 
barrios y que eso no ayuda a consolidar la paz ni la 
conciliación en Colombia.

Así que en esa posición, señor Presidente, vamos 
a generar todos los esfuerzos por lograr que el 
Congreso se tranquilice un poco y podamos ser más 
contundentes al ahora de entregarle resultados a los 
colombianos.

Me comprometo como miembro de la mesa 
directiva a respaldar la agenda que tenemos aquí en 
esta Comisión Primera, la agenda de los congresistas 
en función de poder tener una coordinación que 
desafortunadamente no tuvimos con la mesa directiva 
pasada y poder de esta manera sacar adelante leyes 
y reformas a nuestra Constitución que conduzcan 
finalmente en el bienestar de los colombianos.

Agradecerle a usted señor Presidente, al doctor 
Temístocles, al secretario, a él no lo estamos 
eligiendo, el secretario ya lo elegimos, ya tuvo ese 
honor pero agradecerles a ustedes la paciencia que 
estuvieron con nosotros pero también la orientación, 

señor Presidente, democrática que se le dio a esta 
Comisión en este año que termina en la legislatura 
de ustedes.

Muy agradecido por el compromiso, por el 
orden, y por todo el trabajo que se dio, estoy 
radicando en Secretaría señor Presidente mi informe 
de gestión de la Comisión Primera, un informe 
pues que desafortunadamente por el inicio del 
gobierno no permitió que muchos proyectos que 
traía congresistas muy importantes como la ley 
del campesinado, proyectos que tiene que ver con 
derechos fundamentales, no los podemos tramitar 
pero yo aspiro que en este segundo año podamos 
tener una mayor amplitud en ello.

Y sí se lo voy a plantear a la nueva mesa directiva 
a efectos de poder concretar debates de control 
político en esta Comisión Primera, organizar eso 
muy bien para que cada uno de nosotros podamos 
hacer esos debates y también señor presidente lograr 
que los proyectos así sean del gobierno nuestros de 
reforma constitucional o reformas a nuestras leyes 
puedan debatirse, discutirse, y si es del caso votarlas 
a efectos de poder tener una mayor presencia y 
resultados hacia el pueblo colombiano.

Así que le dejo entonces mi informe de gestión 
radicado en Secretaría y muy a la expectativa de lo 
que pueda ocurrir en este momento de la elección 
de la mesa directiva y le reitero nuevamente, señor 
Presidente, mi aprecio y mi gratitud por el este año 
de arduo trabajo.

Muchas gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Gustavo Francisco Petro 
Urrego:

Bueno aunque el orden del día habla de la 
rendición, el informe que los congresistas deben 
pasar yo quiero entregarlo también porque es 
bastante abultado, ya se había entregado y a mí 
me gustaría, señor Secretario, que usted mandara 
aquí para recoger la información básica que es el 
formato de rendición de cuentas de los Senadores 
que establece la ley con todas mis actividades en la 
Comisión y en las plenarias.

También tenemos la totalidad de las proposiciones 
que se han presentado en los diferentes proyectos de 
ley y otros, aquí hago entrega de copia de todas las 
proposiciones y el cuadro general de proyectos que 
hemos presentado en total cinco, archivado cinco.

Lo cual indica que la actividad legislativa de la 
oposición aquí pues obviamente al no tener mayoría 
es completamente cercenada y que es una falsedad 
ese hecho que alguna vez Habermann dijera que el 
parlamento es una instancia para la argumentación y 
para el debate libre de los argumentos.

Simplemente por ser proyectos de la oposición 
se niegan como se negó en el estatuto aplicando o 
que debieron aplicar el estatuto de la oposición el 
derecho a la réplica con presencia el Presidente de 
la República en la plenaria pasada o como se negó 
en el primer debate de control político de toda la 
oposición que fue el debate sobre Odebrecht y el 
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Fiscal Néstor Humberto Martínez menos mal que ha 
renunciado.

Se negó el derecho a la réplica por parte de los 
que citamos al debate y la terminación del debate 
por parte de las instancias directivas, eso nos lleva 
a la conclusión de que a pesar de algunas garantías 
escritas en las normas para tratar de construir una 
democracia política esto no se practica.

La peor de las circunstancias no es las “jugaditas” 
de eso estoy acostumbrado yo desde que conocí 
este recinto, a observar como una y otra vez hacen 
“jugaditas” que se creen muy inteligentes pero 
que no es más sino la destrucción de los valores 
democráticos mismos e incluso delictivos en muchas 
ocasiones.

Sino que en realidad estamos es ante una 
masacre, señor Presidente, una masacre real de una 
dirigencia crítica en sus regiones, la verdad que no 
es de izquierda, es un liderazgo social de organismos 
comunitarios que se han construido para intentar que 
la ciudadanía tenga algo que decir sobre su propio 
territorio.

En términos de reparación, de recuperación de 
tierras de quienes los despojaron violentamente, en 
términos de hacer que la democracia que no tiene 
otra definición sino que la gente se adueña de su 
territorio pues puede hacerlo, centenares y centenares 
de personas han venido siendo asesinadas el mismo 
20 de julio tres mientras hablaba el Presidente.

Ahora tenemos un reporte habrá que confirmarlo 
bien del asesinato de un militante y dirigente de 
la Colombia Humana en Granada (Meta), Wilson 
Saray, abogado de profesión, ya viene a ser el cuarto 
militante de la Colombia Humana asesinado, la 
primera fue Ana María Cáceres, fue la penúltima en 
Cáceres (Antioquia), varios militantes en el Huila el 
día mismo de las elecciones.

Entonces sirva esto como oportunidad para 
invitar a toda la ciudadanía a que pueda escuchar si 
es que nos escuchan y a los miembros de la Comisión 
Primera para que el 26 de julio salgamos a la calle, 
para que el que vaya a ser Presidente que creo que 
va a ser el doctor Valencia y no Paloma lo invito, 
pues ya Ángela le pasó el desastre, es un problema 
de las mujeres cuando militan en grupos de extrema 
derecha.

Pero el tema central es invitar a quien se vaya a 
posesionar como Presidente de la Comisión Primera 
porque ya no será usted, pero a usted también lo 
invito a que la Comisión Primera como tal salga en 
la marcha del 26 de julio de defender la vida y la 
dignidad de Colombia, independientemente de los 
partidos.

Y me gustaría como no está el doctor Valencia 
pues que le hicieran pasar esta solicitud y a usted 
ya que abandona la Comisión y al Secretario que se 
mantiene como un Secretario eterno de la Comisión, 
más eterno que el presidente, los secretarios son 
los verdaderos poderes de las comisiones en el 
Congreso que se pueda hacer lo pertinente digamos 
para que ese día la Comisión Primera del Senado 

salga a marchar junto a la ciudadanía por la vida y 
por la paz.

Que al final son sinónimos, no hay vida sin paz, 
y no se puede hacer la paz sin la vida y esa es una 
primera solicitud que dejo oficialmente en la mesa 
además de entregar mis informes que no ha venido 
nadie por aquí, Andrés a ver si se lo pasamos a la 
mesa directiva. 

Hay otro tema que me gustaría dejar más como 
constancia, intentaré hablar esta tarde en la plenaria 
que se ha puesto en los medios de comunicación 
no tanto el tema de la segunda instancia, la idea 
llegará aquí y tendremos tiempo de discutirlo, con 
presidente uribista a bordo, o sea que va a ser muy 
interesante esa discusión.

Como la parapolítica va a obtener un camino 
posible hacia la impunidad, porque ese proyecto 
no tiene que ver con salvar a Andrés Felipe, es lo 
de menos, ese proyecto tiene que ver con que todos 
los procesos de los agentes de la parapolítica con 
asiento en el Congreso y en algunos ministerios en 
el pasado y condenados, muchos de ellos incluso 
confesos puedan obtener una segunda oportunidad 
para salir de las cárceles.

En donde no están, porque en realidad están es 
en sus casas, con una fuerte representación de sus 
familiares dentro del actual Congreso de la República 
a los cuales le pido de antemano que vayan pasando 
sus cartas de impedimento en la discusión de esa ley.

Pero el otro tema que hoy sale y que hace parte 
precisamente el primer debate de la oposición 
ejecutando o siguiendo el estatuto de la oposición 
el debate de Odebrecht Néstor Humberto Martínez 
es la liquidación del contrato de Odebrecht por 
cuantía dice la prensa y ya tendremos los informes 
precisos de 1.9 billones de pesos que se le devuelven 
supuestamente por inversiones ya realizadas a 
Odebrecht y a sus socios el grupo Aval de Luis 
Carlos Sarmiento Angulo y el grupo Solarte. 

Eso ha causado indignación ciudadana, lo cierto 
es que todo contrato debe ser liquidado, si no que 
aquí quiero hacer una constancia específica sobre 
este tema que me preocupa, ¿por qué? Porque ante 
unos hechos protuberantes de corrupción confesos 
por el propietario del grupo Odebrecht ya allá en el 
año 2015 el señor Norberto Odebrecht ante la justicia 
norteamericana el gobierno pasado que está en curso 
también entre los sobornos de la multinacional tenía 
un funcionario que tenía que ver con este asunto, 
varios obviamente pero uno de ellos que tenía 
el papel de control que es el Superintendente de 
Industria y Comercio el señor Juan Felipe Robledo.

No recuerdo el nombre exactamente, bueno el 
señor Robledo director, Juan Felipe Robledo, él hizo 
caso de una proposición aprobada por el Senado 
de la República en ese momento que ordenaba la 
liquidación del contrato de Odebrecht, es decir, lo que 
hoy se está produciendo, la fuente de esa liquidación 
es una orden perentoria de la Superintendencia de 
Industria y Comercio al entonces Director de la ANI 
que era la entidad contratista de la Ruta del Sol el 
señor Andrade.
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¿Quién firmó esa proposición que ordena la 
liquidación del contrato de Odebrecht que hoy se 
vuelve realidad? El Senador Iván Duque, el Senador 
Iván Duque solicita al entonces Superintendente 
de Industria y Comercio liquidar el contrato de 
Odebrecht y hoy como Presidente lo liquida y paga 
el dinero, 1.9 billones.

¿Cuál es el problema? Que ante un hecho 
protuberante de corrupción como el que ya estaba 
en ese momento evidenciado por la confesión del 
jefe, el dueño de la empresa, el hijo del dueño del 
señor Odebrecht ante la justicia de Estados Unidos 
lo que procedía no era la liquidación del contrato y 
en esto ojalá los periodistas aquí presentes tomen 
nota porque en estas diferenciaciones de conceptos 
jurídicos yo soy economista no abogado es que 
caemos en las trampas de la corrupción.

Lo que procedía no era la liquidación del 
contrato, sino que lo que procedía era la caducidad 
del contrato, por el hecho de corrupción notorio, 
evidente y confesado, ¿cuál es la diferencia entre 
liquidar un contrato y caducar un contrato en 
términos jurídicos? Que la caducidad del contrato 
además de liquidar, de suspender, de permitir el 
tránsito hacia el control de la entidad contratante, es 
decir, el estado de la obra produce una sanción, una 
económica que es indemnización y otra de tipo de 
ética pública que es el impedimento a contratar por 
cinco años con el Estado.

Una sanción moral, ética y económica que tendría 
que recaer y he aquí el problema no solamente sobre 
el grupo Odebrecht para todo el país, sino también 
sobre su socio y cosobornador por el grupo Aval, es 
decir, el señor Luis Carlos Sarmiento Angulo.

Como recaía sobre el hombre más rico del 
país una sanción que le impediría, por ejemplo, 
que recursos del Estado, del presupuesto fuesen 
depositados en los bancos del Grupo Aval y, por 
tanto, disminuiría sustancialmente las utilidades de 
los bancos del señor Luis Carlos Sarmiento Angulo 
además del quiebre mismo de las operaciones en 
Colombia del grupo Odebrecht.

El senador entonces Iván Duque no solicitó la 
caducidad del contrato sino la liquidación que no 
implica ningún tipo de sanción, es un acto normal 
de un contratista que decide no seguir el contrato, 
se liquida, hoy eso le cuesta 1.9 billones a todo el 
pueblo colombiano que paga eso, para pagar deudas 
del grupo Odebrecht y del mismo Luis Carlos 
Sarmiento Angulo a los bancos del señor Luis Carlos 
Sarmiento Angulo, es decir, para recuperar la plata 
de los ahorradores de sus bancos.

Lo cual significa que los ahorradores que 
depositaron dineros en los bancos de Luis Carlos 
Sarmiento financiaron a su propietario en el contrato 
de la Ruta del Sol, eso se llama autopréstamo, señor 
Presidente, era un delito antes...

…Ahora no se investiga, el señor Robledo al 
frente de la SIC bajo un presidente que era Santos, 
delegado directo del Presidente en funciones 
presidenciales que establece la Constitución le hizo 
caso fue al actual presidente de la República –en ese 

momento senador– y desvió la orden de caducidad 
del contrato que tenía que darle a Andrade al frente 
de la ANI lo reemplazó por una que no implicaba 
indemnización y no implicaba sanción comercial 
que es la orden de liquidar el contrato.

Claro, salvaron a Luis Carlos Sarmiento de pagar 
su culpa, y salvaron a Odebrecht también, lo que es 
extraño hoy es que el mismo autor de la iniciativa 
siendo hoy el Presidente de la República la ejecute, 
y la prensa no diga nada, porque parte de la prensa 
es propiedad también del cosobornador con el grupo 
Odebrecht en la Ruta del Sol.

Así que yo dejo esa constancia, señor Presidente, 
ya habrá momentos en que esto se pueda profundizar 
aún más, me preocupa y quiero que el Secretario 
ya pasaremos un cuestionario específico para 
interrogar a la Superintendencia actual de Industria 
y Comercio, me preocupa que la liquidación pueda 
haberse hecho sobre la base de un artículo que 
aprobó el Congreso de la República en el año 2015 
en una ley que duplica el pago de intereses a los 
contratistas que estén en un proceso de liquidación.

El interés nominal bancario, y encima la 
inflación. Ese artículo fue aprobado en el Congreso 
de la República y tramitado en las comisiones 
extras en virtud de sobornos que Odebrecht pagó 
a congresistas sin que hoy exista investigación del 
tema.

Sabemos que Plinio Olano estaba dentro de 
lobby en la Comisión Sexta hoy procesado, y que 
el señor Telésforo Pedraza fue autor del artículo que 
duplicaba los intereses, pero no hay un proceso de 
seguimiento a que congresista le pagaron sobornos 
en la Comisión Sexta o en el conjunto para aprobar 
una ley que duplicaba los valores de la liquidación 
del contrato Odebrecht.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Rodrigo Lara Restrepo:

Presidente, yo la verdad me hago muchas 
preguntas cuando prendo por la mañana o por la 
noche de la televisión o la radio y miro básicamente 
los temas que son priorizados en algunos medios de 
comunicación.

Me sorprende muchísimo, por ejemplo, ver 
la importancia que se le da a lo que llamaron la 
“jugadita” del Presidente del Senado y prácticamente 
la nula atención o el nulo escándalo que ha habido 
alrededor del pago que van a tener que realizar los 
colombianos de 1.9 billones de pesos que son las 
acreencias que tiene el Consorcio Ruta del Sol con 
los bancos.

Yo en esto digamos que coincido en cuanto a la 
gravedad del asunto con el Senador Petro como lo 
acaba de señalar, pero discrepo en algunos aspectos 
del análisis que hace, por un lado, el hecho de que 
la caducidad por ejemplo de un contrato de esta 
naturaleza no tenga que arrastrar a todos a quienes 
conforman digamos la figura jurídica compleja de 
un consorcio de esta naturaleza en donde participan 
bancos consorciadas que son las empresas de 
ingeniería para poder lograr el difícil equilibrio 
financiero necesario para la realización de una obra 
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de 1.8 o 2 billones de pesos pues no tiene en sí nada 
de malo.

Si el banco no participó de los hechos de corrupción 
nadie entendería que la plata o la deuda prestada de 
buena fe no le sea reembolsada, hoy resulta que para 
armar proyectos de esta complejidad pues se necesita 
de la intervención de varios actores, cuando este 
país estaba acostumbrado a hacer obras pequeñas, 
pavimentaciones de obras de vías veredales pues no 
se necesitaba digamos la intervención de diferentes 
actores ni cierres financieros complejos.

Bastaba con la capacidad económica del 
ingeniero y este realizaba la obra directamente, 
cuando se trata de convencer a fondos de pensiones, 
por ejemplo, que tienen una serie de políticas que 
los obliga a ser muy prudentes en sus inversiones 
pues es obvio y natural que quienes prestan ese 
dinero, fondos de inversión extranjeros, o fondos de 
pensiones colombianos o bancos pues tengan alguna 
seguridad de no tener que responder con ese capital 
en caso de que el contratista obre de mala fe y se le 
caduque el contrato.

Ese es un primer punto, ahora bien yo sí coincido 
en cuanto a la gravedad de este asunto, cómo es 
posible que hoy el Estado colombiano con recursos 
de los colombianos tenga que destinar 1.9 billones de 
pesos para pagar las deudas que tiene el Consorcio 
con los bancos por obras que realizó o que alcanzó 
a ejecutar en ese contrato cuestionado de la Ruta del 
Sol.

Y lo digo básicamente porque aquí sí hubo una 
verdadera “jugadita” una “jugadita” de verdad 
grave, no de picaresca política como se presenta 
constantemente aquí en el Congreso de la República 
y que pareciera ser el único centro tema de 
atención en algunos medios de comunicación, una 
“jugadita” que en últimas no les cuesta un peso a 
los colombianos cuando esta “jugadita” les cuesta 2 
billones de pesos.

Yo me atrevería a decir la mitad de una reforma 
tributaria, la mitad 1.9 billones de pesos es seis 
veces un poquito menos de seis veces el presupuesto 
de Coldeportes, 1.9 billones de pesos es 19 veces 
lo que ejecutó el Ministerio de Vivienda del año 
pasado, por ejemplo, en acueducto y alcantarillado 
para suplir las necesidades básicas de agua y 
saneamiento básico de los colombianos.

Nosotros estamos penando en este momento para 
poder cerrar el año porque tenemos un hueco que va 
entre 0.6 y 0.8 puntos del PIB, entre 6 billones y 8 
billones de pesos que no tenemos cómo cerrar, que 
no tenemos cómo financiar, el Estado colombiano 
desesperado ante esta situación y tratando de enviar 
mensajes de confianza a los mercados internacionales 
está tratando de meter en una misma bolsa a todas 
las electrificadoras del país y de esa manera a hacer 
magia contable y mostrar que no tenemos un déficit 
tan grande y que vamos a cumplir a rajatabla la 
famosa regla fiscal.

Pero no obstante de ello vamos a destinar 1.9 
billones de pesos para pagar unas deudas de un 
consorcio privado a los grandes bancos del país y 

grandes bancos internacionales que participaron 
en esto, ¿cuál fue la “jugadita” detrás de esto? 
La “jugadita” consistió en buscar una manera 
de esquivar, de hacer inane y de imposibilitar la 
aplicación de una figura jurídica que se llama la 
caducidad.

¿La caducidad que es? Es la sanción típica, es 
la sanción por naturaleza que aplica la ANI, las 
autoridades de infraestructura, los contratistas que 
incumplan o que celebren contratos de manera ilegal 
como ocurrió en este caso.

¿Cuál es el problema de la caducidad? Y yo soy 
crítico de la figura de la caducidad, me parece que es 
extrema, me parece que no es una figura inteligente, 
pero era lo que operaba en ese momento porque es la 
ley que mandaba básicamente a aplicar esa sanción 
en ese momento.

La caducidad es una sentencia de muerte 
prácticamente para las empresas porque las 
inhabilita por más de cinco años, es decir si estas 
empresas son grandes y muchas personas trabajan 
en ellas pues esas personas posiblemente pierdan 
su empleo, pero sobre todo lleva a que la empresa 
que tiene la responsabilidad de otras obras tenga que 
entregarlas.

Es un verdadero caos, puede causar esta figura en 
mi criterio poco inteligente, mucho más inteligente 
que inhabilitar una empresa es ponerles unas 
multas muy amplias, a las empresas lo que más les 
duele es que les metan la mano al bolsillo, que le 
saquen dinero, y por supuesto esto lleva también la 
caducidad a que el gobierno, a que el Estado no tenga 
que reembolsarle a esos contratistas caducados las 
obras adelantadas hasta el momento.

Qué es lo que se va a pasar ahora, el 1.9 billones 
de pesos, y además inhabilita en este caso a esas 
empresas para demandar al Estado, para reclamar, por 
ejemplo, esto que están reclamando en este momento 
en un tribunal de arbitramento que son básicamente 
las obras realizadas y por supuesto inhabilitadas esas 
empresas para demandar al Estado por cualquier 
prejuicio como lo hizo Odebrecht contra el Estado 
colombiano ante tribunales internacionales.

Es decir, esta factura de 1.9 billones por el 
contrato Odebrecht Ruta del Sol nos puede salir 
mucho más cara si llegaran a fallar que la terminación 
del contrato decretada por una acción muy extraña 
de competencia ordenada por la SIC le causó un 
perjuicio a Odebrecht.

Yo señalé esto en un debate aquí en el Congreso 
de la República, yo señalé con nombre propio a la 
superintendencia de industria y comercio porque el 
caso es más bien extraño, está ya el escándalo de 
Odebrecht e inmediatamente se inicia una acción o 
una medida de competencia en la Superintendencia 
de Industria y Comercio.

Supuestamente por haber violado la libre 
competencia en la asignación del contrato, uno 
entendería, bueno es válido revisar si hubo violación 
a las normas de competencia en la asignación de 
este contrato, pero uno entiende que es mucho más 
válido y mucho más pertinente que se apliquen las 
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sanciones por parte de la autoridad de competencia 
en este caso que es la ANI.

Y extrañamente y eso sí es una “jugadita” no 
está bobada que hizo el Presidente Macías y que 
merecería mucha más atención mediática que esa 
bobada que pasó aquí en el Congreso, porque es 
que aquí se pierde un alfiler y es un gran escándalo 
nacional, pero se roban 2 billones de pesos y no 
pasa nada, no pasa nada porque es que es muy fácil 
golpear, ver cualquier defecto el Congreso que no 
estoy legitimando en mi defensa simplemente viendo 
un poco la disparidad en el tratamiento mediático 
y en este caso esto lleva al silencio sepulcral de la 
mayoría de opinadores en este país que ya no se 
rasgan las vestiduras que sí se rasgaron ante las 
grandes inmoralidades de una pendejada como fue 
lo que hizo Macías que eso hace parte casi de la 
picaresca política.

1.9 billones, esa acción de competencia que se 
inició en el mes de enero recién está ya el escándalo 
de Odebrecht, mes de enero de 2016 termina 
básicamente a través de una medida cautelar, miren 
ustedes lo inconcebible del caso, no a través de 
una decisión definitiva sino de una medida cautelar 
ordenándole al director de la ANI que termina 
inmediatamente el contrato.

¿Y saben para qué le dice que termine 
inmediatamente el contrato? Porque contrato 
terminado pues contrato en el que no opera la 
caducidad, para que opere la caducidad la muy 
temida caducidad el contrato no puede estar 
terminado.

¿Qué pasa cuando se termina el contrato? Pues 
esa decisión que en teoría es una decisión judicial 
y no una decisión de una autoridad administrativa 
pues les permite básicamente a estas entidades hacer 
dos cosas, a esa empresa por un lado demandar al 
Estado para que reembolse el monto por las obras 
realizadas que sumaría según unos terceros que no 
sabemos quién nombró la suma de 1.9 billones de 
pesos y al mismo tiempo a demandar por eventuales 
perjuicios causados con esa terminación.

Eso es una “jugadita” ¿no? Eso es una “jugadita”, 
¿y qué es más grave? Esta bobada que hizo Macías 
acá hoy está “jugadita” que nos va a costar 20 
veces el presupuesto que destinó este gobierno el 
año pasado para acueducto y alcantarillado y así 
suplir las necesidades básicas insatisfechas de los 
colombianos.

Qué cuesta tal vez la mitad de lo que se puede 
recaudar con una reforma tributaria, que le cuesta 
sangre y lágrimas a los colombianos y nos toca a 
nosotros en muchos casos aprobar para evitar que el 
problema fiscal de este país no entre en una espiral, 
dispare la deuda, desplome la calificación que tiene 
nuestro Estado para obtener financiación y poder 
suplir ese gravísimo déficit de la balanza de pagos 
y de cuenta corriente que tenemos porque estamos 
importando más de lo que producimos.

Eso es una “jugadita” a través de una acción de 
competencia se inhibió la aplicación de la norma que 
era asignada y especial que era la caducidad, eso fue 

lo que pasó, básicamente en esa superintendencia, 
viene el doctor Robledo efectivamente que me 
insulta permanentemente por recordar estos hechos, 
pero bueno no nos detenemos en eso.

Eso fue lo que pasó, yo entiendo y usted señala 
doctor Petro y en eso discrepo que fue una orden del 
Congreso, no eso no fue una orden del Congreso, el 
Congreso no tiene cómo ordenar esa decisión, fue 
una decisión autónoma del gobierno anterior y del 
superintendente en este caso.

No creo que el alcance del Senador Duque en 
ese momento le hubiera permitido llegar y ordenarle 
al superintendente que tomara esta decisión, no 
sé si lo perdió en el Congreso o no, en todo caso 
por decisión de la Superintendencia de Industria y 
Comercio se terminó ese contrato y el señor de la 
ANI, el Director de la ANI que era el doctor Morelo 
de manera muy sumisa terminó acatando la orden de 
la Superintendencia de Industria y Comercio.

Yo no me explico por qué el Director de la ANI 
no tomó la decisión de aplicar lo que le correspondía 
que era la caducidad y ahora vuelvo sobre el punto 
de la caducidad, yo creo que es una medida que es 
lo que se debería aplicar en ese momento, yo creo 
que esta es una medida sin duda extrema, aquí, por 
ejemplo, la discusión del debate anticorrupción yo 
he señalado que a las empresas no se les debe matar.

Las empresas se proyectan en el tiempo muchas 
veces más allá de quienes las dirigen y puedan 
cometer delitos, un Presidente de una empresa que 
comete un delito que responda, pero yo no veo por 
qué y no veo qué inteligencia existe detrás de una 
medida que busca matar básicamente las empresas 
porque inhabilitar a una empresa es matarla.

Cuando la Empresa Siemens que es uno de los 
pulmones económicos de un país como Alemania 
cometió actos de corrupción pues le pusieron una 
multa altísima, pero no se le ocurrió nunca a los 
alemanes disolverla, pues se hubieran quedado 
sin trenes de alta velocidad, por ejemplo, que los 
fábricas Siemens.

Cuando la Empresa Aston francesa que es el 
Siemens francés o el General Eléctric francés 
tampoco se les ocurrió inhabilitarla, nosotros 
deberíamos de pronto ser más pragmáticos, en los 
Estados Unidos Odebrecht terminó todas las obras, 
pero eso sí perdóneme aquí la palabra castiza, le 
clavaron una multa gigantesca por centenares de 
millones de dólares que hizo la rogatoria de cualquier 
indemnización por obra terminada.

Es decir, las obras de Odebrecht al fisco 
norteamericano le salieron gratis y con otros 
recursos además porque con excedentes terminaron 
financiando otras, yo creo que aquí el lugar de 
caducidad debería operar una multa muy, muy alta 
de billones de pesos, y yo creo que eso sería mucho 
mejor porque financiamos muchas más obras.

Gracias señor Presidente.
La Presidencia interviene para un punto de 

orden:
A usted señor senador, el siguiente punto del 

orden del día señor Secretario.
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Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura al siguiente punto del orden 
del día:

IV
Postulación, elección y posesión del 

presidente de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente periodo julio 

2019-julio 2020
La Presidencia interviene para un punto de 

orden:
Colegas, doctor Petro, Angélica, llamo un poquito 

la atención aquí para que reine la cordialidad de 
los colegas, esta Comisión es la base del Congreso 
de la República, parece que hay un acuerdo con la 
finalidad de aplazar esta decisión tan importante.

Si ustedes lo estiman a bien primera parte, 
segunda parte, si es posible lograr ese acuerdo 
hasta mañana para citar a las ocho de la mañana, 
perdón tenga la bondad de disculparme, yo le y al 
gobierno que mañana estamos en ese tema de las 
inscripciones, ese problema de los avales complicó 
la vida de todo el mundo.

A ver si estamos dispuestos para mañana que 
mejor, de lo contrario para citar para el próximo 
martes, hay tres fechas, hoy, mañana ocho de la 
mañana, o el próximo martes, así de sencillo, doctora 
Angélica.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Angélica Lozano Correa:

Pues yo lamento mucho, señor Presidente, que 
por negociaciones ajenas a las bancadas que tenemos 
que cumplir con nuestro deber se quiera postergar 
la votación, aquí llevamos horas, son las 12:30, es 
innecesario por un forcejeo de presión, por otras 
presidencias, aquí no estamos eligiendo Comisión 
Séptima, estamos eligiendo mesa directiva de 
Comisión Primera, yo no encuentro un argumento, 
no veo razones para posponer quórum, sólo falta 
José Obdulio por licencia, no encuentro un solo 
argumento, entonces yo sí pido que votemos hoy.

Desde hace mes y medio tengo listo mi voto por 
Paloma Valencia, los partidos independientes o en 
este caso hablo por el Verde, partidos de oposición 
pues queremos votar hoy, no entendemos por qué 
aplazar para que hagan un forcejeo, un ajedrez y 
unas negociaciones ajenas a esta Comisión.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Muchas gracias señora Senadora, yo he propuesto 
tres fechas, de acuerdo con usted, hoy, mañana ocho 
de la mañana para darle curso a una proposición, 
estoy comentando el problema de las inscripciones 
sobre todos los que somos de provincia, el próximo 
martes, yo acato la voluntad mayoritaria de mis 
colegas.

Tengo una proposición en la mesa que puedo 
darle trámite.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora María del Rosario 
Guerra:

Gracias Presidente, muy buenos días y un 
saludo a todos los colegas de la Comisión Primera, 

Presidente, como vocera de la bancada del Centro 
Democrático en Senado quiero primero reiterar 
el compromiso de nuestra bancada en Senado y 
Cámara de respetar los acuerdos que se realizaron 
hace un año para las mesas directivas.

Lo expresamos públicamente durante la plenaria 
del 20 de julio cuando abiertamente apoyamos no 
solo al Senador Lidio García para la Presidencia 
sino también al Senador Alexánder López para la 
Segunda Vicepresidencia y por eso señor Presidente 
los invito a que se respete ese compromiso.

Nuestro partido en todas las comisiones va a 
respetar el candidato que ustedes los diferentes 
partidos escojan, esa es una decisión de los partidos, 
no es una decisión nuestra, si el candidato que 
escogen como por ejemplo ahora en Comisión 
Tercera a la cual pertenezco el Partido Conservador 
tiene la presidencia y escogió al Senador David 
Barguil y apoyaremos al Senador David Barguil, 
está trabajándose en la Comisión Sexta del Partido 
Liberal tenían una diferencia entre ellos y les dijimos 
ustedes presenten el candidato.

Hay dos candidatos en la cesta del liberalismo 
está, por un lado, el Senador Serpa y, por el otro, 
el Senador Agudelo, les dijimos escojan ustedes 
el candidato y por ese votar a nuestro partido, en 
nuestro partido también hubo dos postulaciones 
a la primera, y había que escoger cuál de las dos 
postulaciones a la primera.

Y como normalmente se ha acostumbrado a que 
vote la respectiva bancada de la Comisión pues 
nuestro partido en esa labor que se hizo del candidato 
es el Senador Santiago Valencia, entonces mi 
invitación hoy señor Presidente es a que respetemos 
los acuerdos y sigamos adelante con la legislatura 
que es muy rica en proyectos.

Y yo les aseguro la preocupación que hay con 
la Comisión Séptima lo reiteró y ahí sí hablo por 
el Presidente Álvaro Uribe que me acaba de llamar, 
respeta la decisión del Partido Cambio Radical que 
decida quién es el candidato de ellos a la Comisión 
Séptima del Senado de la República.

Ese es un compromiso público que lo hacemos y 
lo reiteramos también, señor Presidente y por eso les 
agradezco a todos que puedan acompañar en honrar 
estos acuerdos para poder seguir el normal curso del 
periodo legislativo que se inicia.

Gracias Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre.

Gracias Presidente, con respeto y afecto a la 
Senadora María del Rosario es que estamos en 
la Comisión Primera del Senado, me sumo a las 
palabras de la Senadora Angélica Lozano, primero 
aquí no estamos discutiendo otras comisiones, 
que la Comisión Séptima que los ejemplos, que el 
Senador Serpa, eso no nos compete aquí, mucho 
menos nos compete que nos traiga amablemente 
ustedes una dama y siempre lo ha sido razones del 
ex presidente Uribe, no esto no es la Bancada del 
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Centro Democrático donde ni siquiera allá adentro 
parece que le hacen caso.

Nosotros no tenemos nada que ver con eso, 
y además la mitad de esta Comisión, no tiene 
nada que ver con esos acuerdos, no, nosotros no 
nos diga que respetemos acuerdos, aquí no hay 
bancada del gobierno, aquí no hay colisión de 
gobierno, nosotros estamos tomando decisiones en 
aras del buen funcionamiento de esta Comisión y 
estamos acompañando decisiones que le generan 
tranquilidad respecto a la Ley 5ª, al reglamento, los 
derechos de todos porque en esta Comisión todavía 
no se atropella a la oposición y a los independientes.

En esta Comisión todavía no se hacen “jugadita” 
todos los miembros de esta Comisión, los 22 han 
sido y hemos sido respetuosos del otro, y aquí 
preservamos ese respeto, de suerte que votaremos y 
elegiremos independientemente de esos enredos que 
tienen como bien dijo Angélica en otras comisiones 
y otros asuntos, eso no es un factor determinante 
para nosotros.

A nosotros lo que nos importa es el respeto a 
las garantías y a los derechos de todos empezando 
por las garantías y los derechos de la oposición y 
de los independientes en esta Comisión que se 
han preservado en buena hora bajo su tutela, señor 
Presidente, Eduardo Enríquez, con ese criterio 
estamos listos a cumplir con el debería votar y a 
elegir como hemos hecho siempre.

Sin que esos argumentos extraños y externos 
a esta Comisión influyan para nada en nuestras 
decisiones, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora María del Rosario 
Guerra:

Presidente esta es la segunda legislatura, hace 
un año recuerdo cómo y que estábamos también 
eligiendo a algunos de los que firmaron este acuerdo 
entre otras cosas la Senadora Lozano estuvo en 
la mesa en esas discusiones y entiendo que cada 
comisión es autónoma pero aquí Senador Barreras 
hay unos senadores que nos han expresado su 
preocupación por lo que pasa en otras comisiones y 
por eso lo traigo aquí.

Porque al igual que nosotros queremos todos 
que se respeten las decisiones de cada partido y 
los compromisos, eso o por eso es que se trae el 
tema, y caso concreto esas dos comisiones que le 
acabo de mencionar porque tienen ese motivo de 
preocupación.

Y segundo esto fue firmado hasta por personas 
de su partido, que usted lo desconozca es otro tema 
pero déjeme decirle que entiendo yo que este fue el 
documento y un acta que tengo aquí que firmaron 
todos los partidos.

Mi invitación no es otra sino a eso, ya ustedes en 
su sabiduría mirarán cómo votan, pero la invitación 
es a que respetemos el tema, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chávez:

Presidente primero por profundo respeto a 
quienes no han hecho parte de los acuerdos no me 
referiré a acuerdos, entre otras cosas porque aquí 
hay gente como su señoría Angélica, como el doctor 
Name, como el doctor Alexánder, Gustavo, Julián, 
pues evidentemente no podemos aquí hablar de 
acuerdos de los que no hacen parte.

Aquí ha habido acuerdos que en el ejercicio 
político también son legítimos, yo quiero comenzar 
diciendo lo siguiente Senadora Paloma usted sabe 
que muchas personas con el mayor respeto pues 
con Santiago en mi caso no solo de paisano, sino 
que como dirían en nuestra ciudad nos conocemos 
desde chiquitos quería acompañar a su partido a 
postular al Senador Santiago que es un caballero y 
muy seguramente sin necesidad de ningún tipo de 
indicaciones de afuera lo vamos a acompañar.

Es una decisión interna nuestra, pero sí quiero 
decirle una cosa Presidente y ministra y consejero 
político, a nosotros como nos gustaría que el discurso 
contra la corrupción y la mermelada se vuelva de 
verdad, a nosotros no nos gusta, Senadora Paloma, 
y usted lo sabe, usted lo sabe que funcionarios de 
este gobierno anden con chequeras particulares y 
públicas tratando de influenciar decisiones políticas 
al peor estilo que todos rechazamos.

Usted lo sabe que no nos gusta y se lo dije a la 
Ministra del Interior que nos presenten a Alexander 
un proyecto de ley para convertir en delito los 
acuerdos interadministrativos que se hacen con 
empresas de servicios públicos para evadir las 
legislaciones y qué funcionarios de este gobierno 
estén haciendo en este momento eso.

Porque uno tiene que ser coherente entre lo que 
dice y lo que hace, esta Comisión va a tener un 
Presidente, y ese presidente y el vicepresidente que 
elijamos nos tienen que respetar a todos, a todos, 
tienen que respetar el uso de la palabra, tienen que 
respetar los debates, porque a diferencia de lo que 
puede ocurrir no estoy señalando una Comisión en 
particular de lo que poco ocurrió en otras comisiones 
aquí en esta Comisión las coaliciones se hacen en 
torno a temas.

Y por ejemplo Senador Roosvelt… esa Comisión 
hizo una coalición para defender los acuerdos de 
paz, y hubo un debate por más intenso e interesante 
irrespetuoso y se tomaron decisiones, esa coalición 
no se ha acabado, Senador Barreras, esa coalición se 
mantiene, probablemente en algún tema tengamos 
diferencias, claro, y entonces haremos el debate.

Cuando votamos las regalías estuvimos mitad 
mitad, y ¿sabe cómo arreglamos este problema? 
Como lo deberían arreglar las sociedades, hablando, 
hablando, y tal vez el proyecto más polémico 
terminó pasando senador Santiago por unanimidad, 
por consenso, así es que actuamos aquí.

Yo creo que sobra el aplazamiento, tomemos las 
decisiones pero que sepa del gobierno y que sepa la 
opinión que esta Comisión no tiene jefe ni recibe 
instrucciones de afuera, y que va a mantener una 
coalición mayoritaria defendiendo los temas de 
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implementaciones del acuerdo, en esos temas no la 
vamos a jugar a fondo.

Y cada uno de los temas que se traigan en el 
Congreso se construirá una buena coalición porque 
el tema el que nos tiene que convencer, aquí nadie 
va a votar por lo menos eso espero en contra de sus 
principios si el tema traiga lo que lo traiga sea del 
gobierno o no de gobierno.

Aquí nos convence son las buenas ideas, si usted 
a bien tiene llame a la votación que estamos listos 
para votar.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Iván Leónidas Name Vásquez:

Gracias, señor Presidente, le agradezco 
mucho, tengo por el Senador Santiago Valencia 
una admiración, entiendo que fue el escogido un 
hombre ponderado y sereno, yo lo que no quiero es 
precipitarme y más en nombre de una seriedad que 
no tiene el Centro Democrático.

El Centro Democrático desde que asumió el 
gobierno ha venido mostrando la otra cara de 
su verdadera condición, yo por ejemplo no la 
conocía, aquí ha venido a hablar de acuerdos, 
Angélica no estuvo en ningún acuerdo para elegir 
mesas directivas, estuvo en unos acuerdos para la 
composición de las comisiones.

No son acuerdos, no son acuerdos, son normas, 
son leyes, de nos permiten estar representados, 
el Centro Democrático, por ejemplo, mostró su 
seriedad en la última elección del Concejo de 
Bogotá cuando cabalgó, pedaleó y hoy usufructuó 
tres años en un acuerdo político, y ahora cuando se 
fue a elegir la presidencia el Conscjo por el pánico 
que les causa Claudia López incumplieron vilmente 
su palabra, esos escritos patrióticos ideológicos que 
dicen que son el alma y nervio de su condición de 
colectividad.

Yo preferiría no para dilatar más, Santiago, 
porque es que aquí no nos vienen a colocar la soga 
en el cuello de unos acuerdos que no hicimos, y 
menos sin tener la autoridad política porque es que 
en todas partes es válido reconoce lo que se hace o 
se deja de hacer, yo acompaño la propuesta Senador 
Lara de que aplazamos con serena tranquilidad para 
el martes la elección.

Seguramente vamos a coincidir en este joven 
en Santiago, pero que no sea a la carrerita y con la 
bandera blanca de los que hacen una cosa y dicen 
otra.

Gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Santiago Valencia González:
Presidente muchas gracias, un saludo para usted 

y para todos los compañeros, hace algunos días nos 
reunimos en bancada del Centro Democrático y en 
una deliberación complicada como todas donde hay 
aspiraciones pues obtuve gracias a Dios a mi partido 
la nominación por parte del Centro Democrático 
para ocupar la Presidencia de la Comisión.

Para mis compañeros todos los del Centro 
Democrático mi cariño, mi afecto, mi respeto y 
mi agradecimiento, especialmente, la Senadora 

Paloma que ella sabe el respeto y el cariño que le 
profeso y que le tengo, y también desde que recibí 
esa nominación los llamé a todos, el Senador Gallo 
puede decir por ejemplo que lo llamé, hablé con él, 
el Senador Petro, con la mayoría puede hablar, con 
algunos no pude hablar.

Y siempre a todos les dije lo mismo, que mi 
carácter sereno y tranquilo creía yo podía servir 
en una Comisión que era tan difícil y que además 
Senador Petro se lo dije a usted ahora sabía y entendía 
que cuando uno se postulaba la presidencia de una 
Comisión tan importante y tan difícil como esta, 
tan difícil precisamente por la calidad de los líderes 
que hay de todos los partidos porque los debates 
son profundos y complejos pues que el Presidente 
de alguna forma tenía que abstraerse un poco de su 
propia posición y ser un garante de la Comisión.

Un garante para que todos tengan oportunidad de 
debatir, de hablar, de proponer, de sentar su postura 
en igualdad de condiciones, de hacer sus debates y 
que al final pues sea el número de la democracia y 
que termine cual sea la postura mayoritaria que se 
asume en esta Comisión.

De manera que les agradezco a todos quienes 
han dicho que respetarán los acuerdos, agradezco 
a todos aquellos quienes han manifestado su cariño 
y que apoyan esta candidatura mía del Centro 
Democrático a la Presidencia, pero si de garantías se 
trata, si se trata de que esto sea una elección de todos 
los miembros de la Comisión y si Cambio Radical 
pide una solicitud de aplazamiento yo creo que lo 
mejor es acatar ese aplazamiento.

No creo que nada forzado, nada impuesto 
precisamente vaya en favor de las mayorías, de 
la tranquilidad y de la garantía que debe dar un 
presidente a la Comisión y, en ese sentido, si esa es 
la voluntad de Cambio Radical y eso da tranquilidad 
a los miembros de la Comisión yo pediría Presidente 
que se aplace y que se cite para cuando usted lo 
considere.

Gracias, Presidente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Gustavo Francisco Petro 
Urrego:

Es poco ese tiempo señor Presidente así que 
primero es que nosotros no estamos en ningún 
acuerdo, claro usted está en todo su derecho de 
solicitar un voto de la oposición a su candidatura 
siendo usted representante del partido de gobierno, 
lo cual digamos desde el punto de vista de los 
talantes personales y los reconozco que usted es 
bastante diferente a muchos de sus colegas.

Digamos no sería el problema fundamental, el 
problema fundamental es el político, y yo tengo una 
preocupación central no solo por los antecedentes 
de la legislatura pasada, del periodo que transcurrió 
del acuerdo que se hizo con el Centro Democrático 
para reestructurar la JEP y que fue violado por el 
Centro Democrático en plenaria, allá, ese fue un 
acuerdo hecho aquí en Comisión y después el tema 
de la niñez que tenía aquí un acuerdo de todos los 
partidos consensuado y no se llevó a plenaria.
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Y ese sí es un tema suyo porque era el ponente 
que ya deja la sensación de que la posibilidad del 
acuerdo real que es el acuerdo sobre opciones en la 
política y en los derroteros del país pues no tiene un 
asidero real cuando se habla con ustedes.

Pero no quiero vincularlo a eso a usted 
personalmente, sino la preocupación central del tema 
que viene y es que va a ser radicado ya fue radicado 
la propuesta del gobierno para hacer retroactiva la 
segunda instancia.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Le ruego señor Senador referirse al tema con 
todo respeto.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Gustavo Francisco Petro Urrego:

El tema de la segunda instancia entra a esta 
Comisión de entrada, digamos por aquí es que 
empieza, y tendrá un presidente amigo de esa 
propuesta obviamente si sale elegido usted que yo 
creo que sí, me preocupa eso porque el problema de la 
retroactividad de la segunda instancia porque está ya 
existe para todos los colombianos y las colombianas 
no es salvar a Andrés Felipe, que está incurso en los 
sobornos de Odebrecht, y según confesión recibía 
mensualidades de Odebrecht siendo ministro el 
presidente Uribe y después.

Sino algo que es fundamental en este desarrollo 
de la vida política este país.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Tenga la bondad señor Senador vamos a someter 
a consideración la proposición, referirse al tema 
muchas gracias. Sonido para el señor senador 
Gustavo Petro.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Gustavo Francisco Petro Urrego:

No termine su periodo censurando, señor 
Presidente, vuelvo al tema, sino que tiene que ver 
fundamentalmente al aprobarse si es que se aprueba 
la retroactividad con que toda la parapolítica de 
Colombia con asiento en el Congreso de la República 
en el pasado y en varios ministerios tendría la opción 
de la impunidad.

O sea el proyecto no tiene que ver con Andrés 
Felipe realmente, el proyecto tiene que ver con 
decenas y decenas de dirigentes políticos en 
Colombia que sentándose en el Congreso y en 
los ministerios estaban articulados al narcotráfico 
armado, lo que yo llamo la narcocracia.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Julián Gallo Cubillos:

Gracias Presidente, creo que constituye muy 
mal precedente, señor Presidente, que la elección 
del presidente de esta Comisión tan importante el 
Congreso de la República pretenda desconocer de 
alguna manera los derechos y la posibilidad que 
tenemos las fuerzas de oposición de expresar con 
nuestro voto –sin ningún tipo de intervención y de 
presión por parte del gobierno– como lo estamos 
observando en este momento para presionar esa 
elección.

Por eso expresamos nuestro desacuerdo con la 
elección y solicitamos que como se fue aprobado 
el orden del día votemos hoy y aprobemos aquí en 
democracia en la Comisión hoy en día las directivas.

Gracias, Presidente.
La Presidencia solicita a Secretaría dar lectura a 

la proposición radicada.
La Secretaria da lectura a la siguiente proposición:

La Presidencia abre la discusión de la Proposición 
número 01, cerrada esta y abre la votación

SÍ NO
Amín Saleme Fabio Raúl X
Andrade de Osso Esperanza X
Cabal Molina María Fernanda X
Enríquez Maya Eduardo X
Gallo Cubillos Julián X
García Gómez Juan Carlos X
Guevara Villabón Carlos X
Lara Restrepo Rodrigo X
López Maya Alexánder X
Lozano Correa Angélica X
Name Vásquez Iván X
Ortega Narváez Temístocles X
Petro Urrego Gustavo Francisco X
Pinto Hernández Miguel Ángel X
Rodríguez Rengifo Rossvelt X
Valencia González Santiago X
Valencia Laserna Paloma X
Varón Cotrino Germán X
Total 12 06

La Presidencia cierra la votación y por Secretaría 
se informa el resultado:

Total votos: 18
Por el Sí: 12
Por el No: 6
En consecuencia, ha sido aprobada la Proposición 

número 01, que aplaza la elección del Presidente de 
la Comisión.

VIII
Negocios sustanciados por la Presidencia
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